

SUSCRIPCION

Salamanca, 3 pesetas al trimestre. Resto de España 3'75 idem. Extranjero 5 idem. Anuncios y reclamos, precios convencionales.

Número suelto 5 cts

El Castellano

Dirección, Redacción, Administración. Calle de Zamora, núm. 24

TELÉFONO, 00

Periódico de la mañana

FRANQUEO CONCERTADO

25 números 75 cts

Lo agrario y lo agrícola

El acontecimiento en nuestra ciudad hoy por hoy, no es otro que la conferencia dada anoche en el Círculo Mercantil por el señor Sánchez Arjona, el joven en quien no se desmienten las honrosas tradiciones de la familia, sino por el contrario, en él culminan con mayor brillantez.

Viene el señor Arjona a lo que parece como en representación del ministro de Fomento señor Gasset; pero a buen seguro que le hubiera bastado con la propia, porque hay que confesarlo, el representante no vale menos que el representado, dicho sea sin agravio para el uno, ni lisonja para el otro.

Y el señor Arjona vino a hablarnos de lo que es su preocupación constante, de su idea obsesionante, que es también a estas horas la cuestión de las cuestiones, el tema mundial de mayor interés, y el problema en torno al cual luchan las escuelas todas y todos los partidos que se disputan el gobierno de las naciones. El conferenciante del Círculo habló de política agraria.

La cuestión social no tiene otro enunciado más comprensivo desde que Henri George formuló sus doctrinas y dió base científica al colectivismo agrario hacia cuyas soluciones se camina más directamente de día en día.

Para el señor S. Arjona no todas esas teorías son aceptables, pero con un valor que le honra y una sinceridad más honrosa todavía llegó al fin a declarar que el problema de nuestra regeneración patria, pende en mucha parte del régimen distributivo de la propiedad territorial, aunque por su parte se incline no a la supresión utópica de tal derecho de propiedad, ni a la apropiación por el Estado—la nacionalización de la tierra—sino a una solución que pudiéramos llamar intermedia y ecléctica que contuviera de igual modo los excesos del latifundismo, y la división fragmentaria de las tierras cultivables.

Claro es que el ilustre conferenciante de anoche cree que esas graves cuestiones no deben ser tocadas sino en tanto cuanto se relacionan con el problema de la superproducción y del progreso agrícola.

Para él, lo más importante no es el reparto de la riqueza, sino su cantidad, la producción antes que la distribución, y casi llega a opinar con el ilustre y malogrado Conde de San Bernardo que la cuestión social en España es meramente una cuestión agrícola.

De cualquier modo, el señor Arjona es de los que se atreven a hablar cara a cara con el pueblo, a tratar los problemas de la vida nacional con seriedad exenta de hipocresías, y a exponer sus opiniones sin los miedos que engendra la misma incompetencia ó la sobrada malicia. En el tema de su conferencia de anoche no hubo ni escamoteos ni argucias, y olvidando las preocupaciones y prejuicios del agrónomo, el pensador y el político, el hombre de su tiempo puso el dedo en la llaga social que engendra nuestra debilidad y nuestro agotamiento ó indicó los remedios con que pueden curarse esos males.

De ahí la importancia de la conferencia de anoche, de la que tantas enseñanzas pueden sacar nuestros políticos y nuestros gobernantes si para aprenderlas tienen entendimiento bastante.

Cosas del Extranjero

Desde Londres

(De nuestro servicio especial)

Conservadores y liberales.— Campaña electoral.— El arancel protectorista.— Comentarios.

Chamberlain, el gran promotor de la crisis constitucional de Inglaterra, continúa dirigiendo la política reaccionaria desde su gabinete, donde se halla recluido, víctima de pertinaces dolencias y achaques. Hace algunos días, el periódico «Birmingham Daily Post», publicó una larga serie de datos, referentes a la famosa reforma arancelaria que los conservadores prometen realizar para el caso de subir al poder, por

consecuencia del resultado de las próximas elecciones.

Por su parte, los amigos del gobierno se dedican a examinar con detenimiento las oscuras y vagas promesas de beneficios para el país, y deducen que las proyectadas tarifas agravarían la condición general de los contribuyentes, si llegaran a ponerse en vigor.

Desde 1903 se ha venido diciendo que el proteccionismo tenía por fin principal favorecer a las colonias. Ahora parece que los partidarios de este sistema han evolucionado y paulatinamente pretenden implantar el régimen protector en general, afectando no solamente a los productos extranjeros, sino también a los coloniales. Así puede ocurrir con especialidad en todo cuanto se refiera a granos y semillas; el trigo por ejemplo, tendría que ser recargado con un cheffin contra los dos que pagarán en los cereales extranjeros.

En tales condiciones aquí habrá de creer que las colonias acepten esta muralla aduanera incompatible con las antiguas promesas. Dónde están los lazos de unión y de interés común entre la madre patria y sus distanciadas hijas? Por otra parte el proyecto conservador establece una escala gradual de imposición sobre los artículos importados, distinguiendo, cuatro, clases. En la primera se comprenden las primeras materias, considerándolas exentas de gravamen.

En esto no hay cuestión. Pero a las clases 2.ª, 3.ª y 4.ª, imponen el 5, el 10 ó el 15 por 100 sobre el valor de los productos importados en la Gran Bretaña, según sean manufacturados por completo, ó en más ó en menos partes.

Los datos estadísticos demuestran que las importaciones se reducen casi en absoluto a objetos de las dos últimas clases.

Por tanto se puede afirmar que aplicando la «tarif reform» de los conservadores todos los artículos aparecerán gravados con el 16 por 100 sobre su precio actual. Se dice que es preciso proteger a los industriales ingleses elevando el precio de sus productos. Pero la vida en general resultará encarecida. Aun en el supuesto de que los obreros consigan el aumento de sus jornales, tendrán que gastar todo el beneficio ó tal vez más, como consumidores.

Entre los artículos importados en cantidad considerable figuran productos que sirven para el establecimiento de muchas industrias, en forma de maquinaria ó de primeras materias, como son los cueros, el aceite, el petróleo, las láminas de cobre, etcétera. Nada de esto se produce en Inglaterra. La consecuencia es bien fácil de inferir. Por un lado se eleva el valor en venta; pero por otro se hacen más gravosas las condiciones de los fabricantes. Por tanto el obrero no podrá lograr que sus patronos le abonen jornales más elevados, porque las ganancias de la industria no han de exceder a las que se obtengan ahora antes de la reforma. En general habrá que pagar con un recargo de 10 por 100 todo lo que se estima necesario para la vida.

Cartera provincial

Un robo

La Guardia civil del puesto de Puente de Congosto, da cuenta de que reclamado su auxilio por el Juzgado municipal de Bermeelle, con objeto de practicar un reconocimiento, se presentó en dicho pueblo, enterándose de que le habían sido robadas al vecino Pedro Hernández Pera, algunas ropas.

Como se sospechase que el autor fuera otro vecino del mismo pueblo, las autoridades se presentaron en casa de Pedro Fernández Martín, suegro del anterior.

El reconocimiento dió por resultado el hallazgo de unas prendas de vestir, que Pedro Hernández reconoció como suyas.

El Juzgado se incautó de ellas, deteniendo al supuesto autor del robo.

En libertad

La benemérita de Fuente de San Esteban da cuenta de que el vecino de aquel pueblo, Francisco Benito Hernández, detenido hace algunos días por creerle autor del hurto de unas legumbres, en virtud de la denuncia presentada por Andrés Moro, ha sido puesto en libertad, por no resultar cargo alguno contra él.

Pronósticos del tiempo.

Ultima decena de Diciembre

En esta decena tendrá lugar en nuestras latitudes un periodo de lluvias que abarcará del 20 al 24, inclusive, el cual será ocasionado por el paso hacia el SE. de una borrasca originaria del Atlántico que el día 18 aparecerá en las costas de Bretaña.

El 25 se modificará la situación meteorológica, dando lugar a tiempo más despejado, que probablemente continuará hasta los primeros días del mes entrante.

DE TOROS

Según carta que tenemos a la vista, el valiente matador de novillos sevillano, Manuel García (Espartero II), toreará en la plaza madrileña en el próximo mes de Marzo.

Espartero se halla en tratos con la empresa del circo de Vista Alegre, así como también con la explotadora de Murcia, en cuya plaza es casi seguro que torea el Jueves de la Ascensión.

Como se ve, al simpático Manolo se le avetina una buena temporada y por nuestra parte lo que le deseamos, es que las empresas se acuerden de él, pues el muchacho se lo merece por su modestia y arrojo, y que termine la campaña de 1910, sin sufrir ninguna clase de caricias de los astados brutos.

La empresa del importante semanario madrileño «Respetable Público...», que al terminar la temporada taurina del año actual, dejó de publicar esta ilustrada revista, se ha trasladado a Méjico, en cuya capital ha empezado a editar con gran lujo dicho periódico.

Buena prueba de lo que decimos, es el número que al precio de 20 céntimos se puso a la venta en Salamanca el pasado sábado, y en el cual no se sabe qué admirar más, si la excelente estampación de sus grabados ó la amenidad de su variado texto.

ADVERTENCIA

Habiendo puesto en giro los recibos pertenecientes al 4.º trimestre, rogamos a nuestros suscriptores de fuera de la capital se sirvan satisfacer su importe con la brevedad posible y a la que nos tienen acostumbrados, para facilitar de este modo a nuestra administración el balance de cuentas de fin de año.

DE LA AUDIENCIA

Arde de causas

En el verificado en esta Audiencia han sido incluidas, para verse en los días que se indican en cada una de las secciones y ante el Tribunal del Jurado, las siguientes:

Sección primera

Juzgado de Salamanca, por tentativa de robo, contra Antonio de la Rosa y dos más. Ponente, señor Presidente; fiscal, señor Lasala; abogado, señor Riesco; y procurador, señor Rodríguez, señalada para el día 24 de Enero.

Juzgado de Salamanca, por falsedad, contra José Guerra Bernardo. Ponente, señor Moreno; acusadores, teniente fiscal señor Lasala y el abogado del Estado señor Fraile, y defensor, el señor Castro Alburquerque; procurador, señor Santos Franco, para el día 21.

Juzgado de Alba, por expedición de billetes falsos, contra Andrés García Sánchez. Ponente, señor Moreno; fiscal, señor Lasala; abogado, señor Sánchez y Sánchez, y procurador, señor Corona, para el día 24.

Segunda sección

Juzgado de Peñaranda, por abusos deshonestos, contra Eufasio Panadero Tejedor. Ponente, señor Valcarlos; fiscal, señor Olalde; abogado, señor Fradejas; y procurador señor Andrés, para el día 24 de Enero.

Juzgado de Peñaranda, por robo, contra Pedro Andrés García y dos más. Ponente, señor Perillán; fiscal, señor Olalde; acusador particular, señor Sánchez Mauzano; defensor, señor Rojas; y procurador señor Santos Franco, para los días 25 y 26.

Juzgado de Peñaranda, por falsedad, contra Gumerando del Vall López y siete más. Ponente, señor Valcarlos; fiscal, señor Olalde; acusador particular, señor Sánchez Mata; defensores, señores Ceballos, Fraile, Revillo y Conde; procuradores, señores Sánchez Gómez, Santos Franco y Pérez Benito, para los días 27, 28 y 29.

Juzgado de Peñaranda por falsedad, contra Vicenta Hernández Cornejo y otra. Ponente, señor Portal; fiscal, señor Olalde; abogado señor Abarca y procurador, señor López Blanco, para el día 31.

Juzgado de Ciudad-Rodrigo, por percusión, contra Tomas Carreño Vicente y otra. Ponente, señor Portal; fiscal, señor Mansilla; abogado, señor González Cobos y procurador, señor Santos Franco, para los días 10 y 11 de Febrero.

Juzgado de Ciudad-Rodrigo, por falsedad, contra Miguel B tero y dos más. Ponente, señor Valcarlos; fiscal, señor Olalde; abogado, señor Sánchez y Sánchez, y procurador, señor Sánchez Gómez, para el día 12.

Las Conferencias del Mercantil

La del Sr. Sánchez Arjona

Llegada del conferenciante

En el tren mixto de Ciudad-Rodrigo llegó ayer por la mañana a nuestra ciudad el joven diputado a Cortes don Fernando Sánchez Arjona, que había de dar por la noche en el Círculo Mercantil su ya anunciada conferencia. Acompañándole como escolta de honor y guardia de amistad, venían sus íntimos amigos y paisanos los señores Sánchez Villares, Presidente de la Diputación provincial; don Lorenzo Roldán, teniente alcalde de Ciudad-Rodrigo; don Jesús Pereira; don Braulio Hernández Delgado, Jefe de Telégrafos; don Angel Mirat, diputado provincial; don Arturo Yalis; don Angel Norberto; don Santiago García; don Lope Durán; don Eduardo Mariño, y don Santiago Fuentes, siendo muchas y muy distinguidas las personas que por motivos imprevistos tuvieron que renunciar al placer y al propósito que abrigan de trasladarse a Salamanca en compañía del señor Arjona.

A recibir a este acudieron a la Estación muy significadas personalidades, amigos y correligionarios de tan ilustre viajero, entre los cuales recordamos a los señores Gobernador civil, secretario del Gobierno, Maldonado (don L.), Marcos Brozas, Estevan, Sánchez y Sánchez, Miguel del Corral, González Domingo, Real, Rojas y muchas más, cuyos nombres sentimos no recordar.

Cambiados los saludos, en que a las palabras de rúbrica añadía el afecto las más cariñosas expresiones, los que llegaban y los que esperaban, trasladáronse en una de veinte carruajes al Hotel del Comercio, donde el señor Arjona quedó hospedado, y donde todos sus amigos repitieron la más cordial bienvenida.

La conferencia.

Bien se advertía en el aspecto que anoche presentaba el salón del Mercantil, que la conferencia que iba a celebrarse, no sería de las del género vulgar y corriente, ni el conferenciante de los del gran montón. La sala estuvo llena y no de vulgo, sino de una concurrencia selecta y numerosa en la cual figuraban hombres de ciencia y de cultura, caedáticos, abogados, médicos, gentes de posición, y parte de pueblo; pero de ese pueblo que tiende a redimirse por la instrucción y la enseñanza.

Es imposible dar nombres, porque la lista sería larguísima, y para algo mejor necesitamos el espacio de que disponemos.

A las siete en punto entró en el salón el conferenciante acompañado de buen número de amigos é inmediatamente dió principio la conferencia.

Presentación

El presidente del Círculo señor Sánchez y Sánchez, a quien no ha rendido la impropia tarea que le han impuesto sus años de presidencia, hizo la presentación del señor Sánchez Arjona, en frases muy correctas, y sin incurrir por esta vez en sus hiperboles acostumbradas, y que en varios casos tenían poca justificación.

Inauguramos el sexto curso de conferencias, dijo el presidente, con las que nos hemos propuesto hacer patria, y exaltar el amor al trabajo, y a inaugurar las del presente curso, viene en nombre y representación del señor Gasset, ministro de Fomento, el joven representante en Cortes por esta provincia, señor Arjona.

Haciendo después un cumplido y justificado elogio de los méritos del conferenciante, el señor Sánchez terminó proponiendo se enviaran un telegrama de gratitud al señor ministro de Fomento, y otro de enhorabuena al senador vitalicio, don Luis Sánchez Arjona, interesando de paso a los dos ilustres personajes en favor de la empresa en estos momentos acometida, de conseguir la construcción del ferrocarril de Peñaranda a Avila.

La lectura del texto de los telegramas fué recibida con grandes aplausos.

Habla el señor Arjona

Al levantarse a hablar el señor Sánchez Arjona es saludado con una estruendosa salva de aplausos. Estas muestras de simpatía, se repitieron con inusitada frecuencia, y casi en cada uno de los periodos de la hermosa conferencia del joven orador.

Quien conoce las admirables condiciones que como tal posee el señor Sánchez Arjona, podría muy bien comprender, el éxito por él alcanzado anoche; pero será

imposible que quien no le oyera, adivine todo lo que tuvo de hermoso su discurso, la ganancia de su frase, su acento de convicción y el calor que puso y la brillantez que dió a los principales puntos de su conferencia.

Sintiendo no poder dar de ella sino un extracto, que es por decirlo así, su esqueleto, procuraremos, al menos, que ninguna de las principales ideas que expuso, queden omitidas.

El comienzo.

Cumplo gustoso el encargo, principió diciendo, recibido del señor Gasset, de traer aquí su representación, puesto que a él le correspondía el de inaugurar estas conferencias. Y me adhiero a la petición hecha por todas las entidades salmantinas, para ver terminado pronto el ferrocarril de Avila a Salamanca. Unos y otros trabajaremos con ardor en esta empresa.

Venir a traerlos aquí mi pensamiento es el mejor modo de corresponder a la distinción con que me honrásteis, invitándome a aceptar esta tribuna en que aun resuenan acentos elocuentes y autorizados de insignes hombres de ciencia, políticos y pensadores ilustres. Quiero al hacerlo contaros mis amores y entusiasmos, cantando el canto de los jóvenes, de los esperanzados, de los optimistas, de los que rinden culto fervoroso al ideal. Si he de hablaros de amor y entusiasmo, ni un momento podía dudar de la elección del tema: circunstancias de naturaleza, de profesión de estudios, esas múltiples circunstancias que forjan la educación social, el ambiente en que se vive, me hicieron pensar casi constantemente en la tierra fuente de producción y de riqueza, manantial de vida. De sus problemas quiero hablaros con fe y entusiasmo, de esos magnos problemas de resolución urgentísima si hemos de ver resurgir vigorosa, potente, la España próspera y progresiva, la España de los sueños patrióticos. (Aplausos.) De ese resurgir quiero ocuarme con fe de creyente, no con pesimismo doloroso ó exótico. Quien ha de sentirlos hablando en Salamanca, conociendo sus campos, si piensa que es la cuestión planteada que pan y de cultura.

Es el problema agrícola la médula, la verdadera entraña de la cuestión social, más bien problema de cantidad que de repartición de riqueza. Se produce en el mundo una riqueza insuficiente; sepase escasea la alimentación, por tanto, falta pan; la crisis se produce llegando a su mayor grado cuanto más desequilibradas resultan las relaciones entre la producción y las necesidades; a llenar, como en nuestro país sucede; crisis ocasionada por una agricultura irracional que en ignorancias, rutinas agrícolas y errores, tuvo su verdadero origen, crisis agravada por los cambios producidos en la distribución de la riqueza, por el mercado único al perturbar las condiciones económicas del mundo, imponiendo la ruda lucha, obligándonos a importar trigo por valor de 45 millones de pesetas; crisis cuyas consecuencias lógicas se imponen, porque es posible, como un distinguido escritor, M. Gardolle, ha dicho, que un pueblo sea tributario de las cosas superfluas, pase de las necesarias, jamás.

No es un solo problema agrícola el que existe planteado en España, sería error de importancia el suponerlo; son al menos dos grupos de índole distinta, unos de carácter agrario, se refieren a la producción y al cultivo del suelo, los otros de índole económica, atañen a la repartición de las tierras, al régimen distributivo de la propiedad. Ambos unidos, ostentando cada uno la multiplicidad de sus facetas, entrelazándose, mezclándose, constituyen el problema agrícola, el que muchos designan con el nombre de Problema del Pan, (muestras de aprobación).

La cuestión del pan, cuestión pavorosa y triste; sus problemas crecen, se desarrollan adquiriendo proporciones funestísimas; sufrimos todos sus tristes consecuencias, desaparecen pueblos enteros, concluyen numerosas agrupaciones rurales y en esta provincia suceden casos inauditos, que no hubiera consentido Carlos III, la expulsión absoluta de pueblos completos; y ocurre, sin que obtengan protesta en el Parlamento, entre la frivolidad de Gobiernos que toleran semejante iniquidad; y aquí mismo otro pueblo castellano escandaliza al mundo solicitando emigrar en masa y otros ven desaparecer sus hombres faltos de un trozo de suelo consociado en que ganar el pan con el sudor del rostro, bien lejos de aquél mandato que Dios dió,

ra al hombre. Dominará la tierra. Dominar la tierra, he aquí la cuestión. (Aplausos).

Las cuestiones de la tierra preocuparon más ostensiblemente que nunca a raíz de nuestro gran desastre colonial. Ante la intensidad de la derrota vimos era preciso detenerse en el peligroso camino recorrido en los últimos años, someter el espíritu quiétopo y aventurero, crear riqueza productora y elementos de vida.

Lo indudable es que existe en España un pensamiento nacional en la agricultura concentrado, lo axiomático es que todos pensamos en la reconstitución de la riqueza, como medio preciso de ser fuertes y poderosos, de poseer soldados, barcos, bienestar, España.

Para mí las soluciones de la cuestión agrícola son de tres órdenes. Hay en el problema agrícola dos, uno agrario, otro económico social: el primero se soluciona con el aumento de producción, aumento que se logra con la mejora del cultivo, el económico social exige la creación de la familia agrícola, el mejoramiento de la vida rural.

Uno y otro precisan una intervención del Estado, meditada, est ble no política y un espíritu de cooperación en los agricultores de verdadera necesidad.

El progreso en el cultivo como medio de aumentar las producciones es sin duda la orientación más firme positiva y viable de cuantas se señalan como orientaciones al gran problema agrario nacional. Los hombres de ciencia moderna buscan en la producción máxima obtenida con el minimum de gasto posible la solución deseada, producción económica lograda por el perfeccionamiento cultural, por los estudios de la ciencia que la práctica contrasta que el crisis experiencia depura, perfeccionamiento difundido por la enseñanza cimentada en la asociación.

El progreso en el cultivo aumentando solo en dos hectólitros la producción, aumento menor que el conseguido en otros países, ocasionaría un incremento de riqueza de más de doscientos millones de pesetas. Una suma enorme de bienestar y mejoramiento social.

El progreso en el cultivo es problema definitivamente resuelto en teoría y práctica. Dos errores tenazmente se opusieron a su resolución, los de la agotabilidad y la agotabilidad de la tierra: reducidos a sus justos límites por la ciencia química, creando la teoría de los abonos químicos, los principios modernos solo se hallan faltos de la propaganda, de la difusión creando la cultura agrícola. Para lograrla es preciso dos clases de propagandas: una útil, otra necesaria con los dos supuestos antagonismos de la teoría y la práctica, en cuyo íntimo consorcio se encuentra el progreso cultural.

Es obra magna de cooperación y de concurso imprescindible de acometer que requiere como condición indispensable la contrición por las culpas pasadas y presentes, la voluntad en todos demandando energías la consecución de su mejoramiento influencia, de su necesidad, de sus ventajas.

Ni el clima ni el suelo se oponen al progreso cultural; cada clima tiene sus plantas, cada suelo su explotación útil: la cuestión es que las determine la ciencia, difundíndolas la cultura. Al progreso cultural se oponen formidablemente el régimen distributivo de las propiedades, la acción de los gobiernos inestable siempre, arbitraria en ocasiones y la falta de espíritu de asociación en propietarios labriegos y obreros del campo.

Rojas, Campomanes, Aranda, todos los precursores del colectivismo agrario concedieron tan extraordinaria importancia, que en sus transformaciones, limitaciones y preferencias fundaron y establecieron los verdaderos cimientos de sus soluciones sociales, de sus sistemas filosóficos. Henry George, el verdadero impulsador de esta teoría del colectivismo, fundada en el principio de que manteniéndose el respeto a las propiedades privadas, no debía ocurrir respecto al suelo no susceptible de apropiación por ser obra de la naturaleza, revolución en la materia.

Para mí si he de hablaros francamente sin compartir sus teorías, sin declararme de ellas partidario, admito un principio que ellas informan ó que de ellas puede derivarse: la creación de la propiedad del trabajo; decreto de la repoblación de los campos, del incremento de la precia familia rural. Para mí refirir todos los orígenes de la decadencia agrícola a las desigualdades de dominio es error considerable; cuando otras concusas no intervienen no hay porque conceder excesiva importancia al acoplamiento de los capitales: latifundios inmensos de Austria Hungría, enormes dominios de señoriales alemanes, Condados de Inglaterra, claramente lo demuestran. Pero es un hecho; el régimen distributivo de nuestras propiedades se opone al progreso cultural y es preciso evitarlo, si estamos convencidos de que es lograr la intensificación de las producciones la verdadera y lógica solución.

Cómo? Perseguir constantes la repoblación de los campos, impulsando las viviendas obreras, favoreciendo los arrendamientos largos que concedan al arrendatario un derecho real, pudiendo permitir como lógica consecuencia la creación de la propiedad del trabajo, que les permita convertirse en dueños, mediante la redención bien aplicada; caminando hacia el ideal de la propiedad mediana evitadora de los sistemas pastorales y los cultivos extensivos, con una legislación no revolucionaria, sino continuada, gradativa.

Un ilustre político nos hablaba hace poco desde este mismo sitio, de la necesidad en que se hallaban los pueblos de conocer de dónde venían; Salamanca, solicitada por problemas agro-sociales, halla pensando en lo que fue ejemplo vigoroso; un corregidor de Salamanca nombró una Junta de población para repoblar los campos, un poeta salmantino, Ventura Aguilera, nos enseña a mediados del pasado siglo a mirar a Irlanda.

Repoblar los campos y estudiar a Irlanda, no con espíritu de imitación servil, si con espíritu de adaptación amplia, con sus modernas tendencias de actualidad ahora, útiles enseñanzas de la vida antigua, aplicables a la vida moderna.

El ministerio de Fomento tiene una grande y legítima influencia en la marcha de la agricultura en general, en el incremento de las producciones. No puede hacerse una reforma en el sentido del mejoramiento agrícola sin una intervención del Estado unánimemente reconocida como precisa é incontestable.

Desde el año de 1899 en que se creara el de Agricultura hasta el actual, han pasado por el ministerio de Fomento 21 ministros de varios ideales; fueron todos hombres de buena voluntad; pero fueron tantos, que su inestabilidad ha sido el origen de la legislación que padecemos.

La traba que para el progreso del cultivo, la inestabilidad constituye, no es pequeña ni de fácil solución; yo bien sé que es tarea difícilísima de modificar las formas de nuestra política, cambiar la esencia de nuestros partidos, llegar prontamente a la mayor permanencia en el poder; pero es que por ahora tampoco es preciso. Lo preciso, lo urgente, es que exista una orientación determinada, un ideal perfectamente definido; marchar por la deseada meta, clavando los jalones que a ella conducen, para caminar en su dirección con constancia perseverante; un plan en los servicios de agricultura no ligado a las crisis de los partidos, separado de la política de tal modo, que a través de sus vicisitudes tuviera un tiempo suficiente para desarrollarse; un presupuesto de Fomento formulado y admitido por cuantos sean y puedan ser: venciéndose de la inutilidad de lo actual, de la precisión del esfuerzo, de la seguridad del resultado.

Ni principios, ni dogmas de partido se oponen a que fijemos el plan común de caminos, canales, pantanos, enseñanzas de esas múltiples circunstancias que contribuyen al mejoramiento agrícola; yo lo he pedido varias veces en el Congreso, yo he hecho trabajos en ese sentido con muchos agrónomos españoles; yo os lo digo ahora logénuo y he de decirlo en cuantos sitios hable, por que es una verdad que llevo en el alma y cuando algo que se cree con intensidad, se dice queda, siempre la dulce satisfacción en el espíritu que origina el deber cumplido. (Aplausos).

Yo no concibo el mejoramiento social, la reconstitución de nuestra riqueza impondiéndose a todo sin la anterior existencia de un movimiento colectivo. Cuando en un país existe un estado de conciencia nacional demandando pan y cultura como en España sucede es preciso que en acción común se exteriorice, capaz de proponer metódica, exigiendo con lógica imperiosa, fuerte hasta para derribar gobiernos cuando estos equivocados u obsesores se opongan al triunfo de aspiraciones legítimas encaminadas al engrandecimiento patrio. (Grandes aplausos).

Pocos instantes más propicios que este para alcanzar el movimiento de opinión que imponga el planteamiento de una política agraria; se respira el ansia de mejora, se advierte el vigor con que desea la reconstitución el pueblo en conversaciones, artículos y discursos, en indisciplinas en faltas de fé, en otros ideales, en otras políticas.

Asistimos a una transformación de los partidos políticos: el desengaño nos aparta del culto de lo ideal; los pueblos modernos conciben los suyos en un anhelo de mejora y de progreso, en la satisfacción de las necesidades sentidas; aquí seguimos luchando con fanático espíritu, rodeados de los peligros de siempre, el rojo y el negro. Se oye hablar de divisorias, de derechas e izquierdas, y es lo cierto que la mayoría de los ciudadanos se hallan tan lejos de las de las izquierdas, como de los delirios inquisitoriales de la derechas: son gentes de orden sí, pero con el amor a la civilización libertad en el alma: gentes que se lamentan de que combatamos por ideales teñidos de sangre de hermanos formando a antiguas contiendas por principios ya incorporados a todas las legislaciones europeas, gentes que piensan que, transcurrido el período de la liquidación del pasado, se impone el de la reconstitución de la riqueza.

Los que creáis en la existencia de este movimiento colectivo cooperar a predicarlo entusiastas: vuestras voces no caerán en el vacío, pensad con Vithiers. Que jamás se deposita en vano la semilla de la verdad en el barbecho del mundo, y encuentran siempre manos para cubrirla se en la colina y el llano otras cosechas las mieses doradas. (Bien bien).

Política de progreso, de paz, de instrucción de mejora: se hace urgente ir al pueblo a esparcir en él los consuelos ideales y habrán de ir, ¡ay de ellos si no fuesen los que hace poco se decían no políticos, los que tienen que empezar a comprender que es para el triunfo de una sana política, factor indispensable que en ella piensen todos los ciudadanos, oponiéndose al paso de los que de politiquerías viven.

Hay que llevar al pueblo ideales de esperanza que eviten el germinar de otras dolorosas propagandas, de las que engendran desórdenes anárquicos.

Hay que infiltrar en los obreros del campo el mismo tiempo que se intenta su mejoramiento social la idea de que su vida puede ser redimida por el trabajo, dándole la noción de la nueva España agricultora, nación temida y respetada, patria de ciudadanos libres no dominados por la opresión; y habrá que ir con la convicción por norte, con la fé en la victoria por guía, saturada el alma por el espíritu de las amorosas salutación del himno al amor del enamorado poeta de Asia. Hermano sol, hermana agua, hermano tobo, hermano pajarrillos. Todos hermanos.

Estruendosa y prolongada salva de aplausos.

En honor de Arjona. A la una de la tarde se celebrará hoy en el Hotel del Comercio, un banquete en honor del señor Sánchez Arjona y al cual asistirán sus amigos y sus correligionarios. Las inscripciones hechas son muy numerosas, y el acto resultará brillante.

El barquete de anoche. La colonia Mirobrigense realizó anoche el propósito que abrigaba hace tiempo de obsequiar con un banquete a su paisano don Antonio Sánchez Villares, por haber sido éste nombrado presidente de la Diputación provincial; pero encontrándose anoche entre nosotros el señor Sánchez Arjona, el obsequio se hizo extensivo a éste, considerándole como uno de los más ilustres hijos de la ciudad heroica.

Al banquete, que fué servido en Novalty tan exquisitamente como allí se acostumbra, asistieron 35 comensales, Mirobrigenses en su inmensa mayoría. Los brindis se redujeron a uno muy expresivo del señor Villares, quien con visible emoción dió las gracias a sus paisanos por el honor que éstos les dispensaban tanto a él como a su íntimo amigo el joven orador.

Teatro del Liceo. Esta noche y mañana no habrá función para dar lugar a los ensayos de tres estrenos sensacionales, a precios sumamente económicos.

Salón Moderno. Para esta noche: El Patriotillo. El cura del Regimiento. La leyenda del monje y La mez. rca roja.

PERSONALES. En la vecina ciudad de Peñaranda de Braçamonte, ha fallecido la señora doña Manuela García Antonio de Padín. A su esposo, el conocido maestro de obras de aquella ciudad, don José Padín, así como a sus hijos y demás familia, damos nuestro sentido pésame. Hemos tenido el gusto de saludar en esta a nuestro buen amigo de Barrocal de Salvatierra, don Constantino Carrasco.

LOCALES

El alcalde de Alba de Tormes, convoca a una reunión a los demás del partido para la discusión y aprobación del presupuesto carcelario.

Se ha ordenado por el Ministerio de la Gobernación se proceda al abono de las cantidades que se adeudan a los funcionarios de las cárceles correccionales.

Por este Gobierno se ha remitido a informe del alcalde de San Martín del Castañar, una instancia presentada por Ramón Benito, sobre un asunto que le interesa.

Almacén de paños Junquera Hermanos. Plaza del Mercado 68 y 70 Salamanca. Este almacén que compete con los más importantes de Castilla, único en su clase en esta doblación, con ventas por MAYOR y MENOR, ofrece además de inmenso surtido grandes ventajas a sus compradores.

Gabinete Odontológico de Matías Ludeña. Especialista en enfermedades de la boca y dentaduras artificiales.

Vinos americanas. En Moraleja del vino (Zamora), vende Francisco Montalvo, ingertos a 145 pesetas millar, barbados a 25, estacas a 15 y, estaquillas a 4.

LA REVOLTOSA. Zapatería. La casa mejor surtida y la más barata. Precios sin competencia. Grandes novedades de temporada.

LA REVOLTOSA. Escalerilla de Pinto 1 y 3. El jarabe y la Emulsión Th illo iodotánico fosfatado arsenical son los mejores tónicos reconstituyentes. Medalla de oro en la Exposición de Zaragoza.

LA MAQUINA PARA ESCRIBIR YOST último modelo diez, tiene además de las perfecciones que le son peculiares, todas las que anuncian las demás marcas. Escribe en todos los idiomas y a cuatro colores, tiene tabulador propio para encasillados y tabulador aritmético. En Madrid, Espoz y Mina 17. En Barcelona, Fernando VII, 53. En Sevilla, Sierpes 101. En Valencia, Paz, 17. En Bilbao, Gran Vía, 33. En Coruña, Cantón Grande, 23. En Valladolid, Santiago 45. En Lisboa, Reina de Conceicás, 120.

VENTA. La Diputación del Hospital de la Santísima Trinidad ha acordado enajenar por concurso el edificio del antiguo Hospital. Se admitirán proposiciones hasta el día 21 de Diciembre a las cinco de la tarde en pliego cerrado, en la Notaría del Doctor Prada, Zamora, 26. El día 22 de este mismo mes se abrirán en la sala de juntas del nuevo edificio a las once de la mañana todos los pliegos mediante acta notarial, servándose la Dipu acción el derecho de adjudicación, atendidas todas las circunstancias y proposiciones de los concurrentes.

El clima. Observaciones meteorológicas tomadas a las nueve de la mañana. DIA 20 DE DICIEMBRE. Presión barométrica 684.27. Temperatura máxima al sol 14.6. Temperatura máxima a la sombra 13.4. Temperatura mínima 6.8. Viento NO 1. Cubierto. Lluvia de ayer 10.88. Lluvia ó viento.

Por correo DE LA GUERRA. Don Jaime Quiroga. Hoy marcha a la Península don Jaime Quiroga y Pardo Bazán, que vino a tomar parte en la campaña como soldado voluntario y fué recientemente ascendido a cabo.

Los moros piden trabajo. La oficina indígena ha estado durante toda la mañana concurrenciísima. A ella han acudido muchos moros en demanda de papeletas para que se les proporcione trabajo en el ferrocarril de las minas y en los caminos que al presente se construyen.

La brigada de Cataluña. Las fuerzas de la brigada de Cazadores de Cataluña que aquí quedan han sido reconcentradas en Melilla. En Nador. Son muchos los moros que se han presentado en el campamento de Nador al general Carbo, jefe de las fuerzas allí destacadas. El general ha ocupado a aquellos moros

en los trabajos de explanación de la nueva carretera que se extenderá hasta el collado de Atlaten.

La Junta de fortificaciones. Esta mañana ha salido al campo la Junta que entiende en los proyectos de nuevas fortificaciones. Presidiéndola han ido los generales Arizón y Larrea. Los componentes de la Junta han utilizado el ferrocarril para dirigirse a la bocana.

Obras reproductivas. Los cargos. La prensa elogia el decreto puesto a la firma regia por el señor Gasset creando la Subdirección de aguas de riego, cuyos gastos es seguro que serán reproductivos por la mejora y ampliación de las zonas de riego.

El decreto dispone que se nombrará subdirector a un ingeniero de caminos, canales y puertos, designado por acuerdo del Consejo de ministros a propuesta del ministro de Fomento. La contabilidad será llevada por un negociado especial, cuyo jefe inspeccionará los servicios administrativos en cuanto se relacione con la recaudación de los fondos y la inversión de los créditos.

La subdirección se encargará de formular el proyecto destinado a fomentar los riegos de España para facilitar a los proletarios el cultivo por su cuenta en tierras regadas, ó, preferiblemente la construcción de pequeñas propiedades, cuyos productos puedan bastar a atender a la subsistencia de aquellos y de sus familias. El proyecto comprenderá la formación de un fondo nacional para obras de riego, mediante la contratación de un empréstito. En el plan que ha de formarse, se agruparán, con la debida separación, las grandes obras de riego que afectan a comarcas extensas y aquellas otras que sean más reducidas. La subdirección se constituirá en primer día de Enero.

Conferencia telegráfica

MADRID 20 DICIEMBRE. Satisfacción del Gobierno. El ministro de Millán Astray. Regreso de S. M. El gobierno se muestra muy satisfecho por el entusiasta recibimiento hecho en Barcelona a las tropas que regresaban de Melilla.

Está ya acordado que interinamente sustituya a Millán Astray en el puesto de la policía que aquí deja vacante, el señor Martínez de Campos. El rey don Alfonso y el ministro señor Gasset que le acompañaba, han regresado Aranjuez, a donde fueron para cazar. Blasco Ibáñez. A Barcelona. Mañana y Azcarra.

Ha llegado a Alemania el insigne escritor Blasco Ibáñez. Mañana saldrá para Barcelona el nuevo jefe de policía de aquella ciudad señor Millán Astray. Mañana ha visitado al general Azcarra celebrando ambos una larga conferencia en la que el general mostró su disconformidad con el jefe, respecto a la conducta del partido. No hay enfermedad. Nuevos alcaldes.

En la embajada alemana niegase el que esté enfermo el Kaiser de Alemania. En el ministerio de Gobernación se halla preparada la lista de nuevos alcaldes. El jefe del gobierno ha dado instrucciones al subsecretario señor Alba a fin de evitar disgustos entre los liberales al proceder a estos nombramientos. Moret en casa. Viaje.

Ayer estuvo todo el día en su domicilio el señor Moret, recibiendo la visita del subsecretario de la presidencia señor Rivas a fin de darle cuenta de las gestiones que le tenía encomendadas y de las cuales ambos personajes han guardado la más impenetrable reserva. Anoche marchó con dirección a Bruselas la embajada extraordinaria que va a dicha capital en representación del Rey don Alfonso con objeto de asistir a los funerales y entierro del Rey Leopoldo.

El Rey en Aranjuez. En un tren especial ha llegado Don Alfonso XIII, acompañado de los señores marqueses de Viana y San Román, Gasset y otras distinguidas personalidades. En la estación fué el Monarca cumplimentado por las autoridades, administrador y empleados del Real Patrimonio. El Rey y la comitiva se dirigieron en carruajes al jardín del Principe, donde se realizó la cacería de faisanes, tomando parte en ella nueve escopetas. Durante el trayecto, el Rey fué ovacionado por el numeroso público que se hallaba en los alrededores de la estación. A las cinco de la tarde regresaron a Madrid los expedicionarios.

Llegada de soldados. Ayer llegaron a Barcelona los soldados que constituyen la brigada catalana. El recibimiento ha sido entusiasta. Imprenta de Almaraz y Compañía

Bolsa de Madrid

Table with market data: Cierre del día 17, Deuda interior, Amortizable 5 por 100, Banco de España, Tabacos, Cambios, Francos, Libras, Reis (cada peseta) 185 á.

Mercados y precios

Valladolid (18-13,24) Almacenes del Canal—En este mercado se cotiza el trigo á 47,50. Almacenes del Arco del Ladrillo.—La cotización del trigo es á 47,75 reales. Tendencia sostenida. Medina del Campo (18-13,16) En el mercado celebrado hoy se ha vendido el trigo á 47,25 reales. Tendencia sostenida. Huesca (18-13,16) Hoy se ha vendido trigo á 47 reales. Tendencia sostenida.

Salamanca Idem id. Y. (panadera), 00 id. Idem idem C. 35'50. (Los 100 kilos sobre wagon con envase.) —RESIDUOS— De 4.ª, 24'00 pesetas. De 5.ª, 17'50 idem. Mendillo, 16,00. Salvados, 16'00. Itinerario de trenes He aquí las horas de entradas y salidas en esta población de las cuatro líneas que por Salamanca cruzan. Medina á Salamanca Llegadas. Tren correo, llegada á esta á las 4.33; mixto, á las 9.20; sudexpreso, á las 11.20, y el mercancías discrecional, que circula martes, jueves y sábados á las 18.30. Salidas. El correo, sale de esta á las 22.10; mixto, á las 15; sudexpreso, á las 22.54, y el mercancías discrecional, que circula martes, jueves y sábados á las 6.20. Línea del Oeste Llegadas. Tren correo, llegada de Astorga á las 4.40 mixto, á las 16.22; correo, de Plasencia, á las 22 y mixto á las 10.23. Salidas. El correo, sale de esta para Plasencia, á las 5.5; mixto 16.55; correo, para Astorga, á las 10.45. Además los martes, circula un mixto para Zamora, que sale de esta á las 5.50, y regresa á las 21.15. Salamanca á la Frontera de Portugal Salidas. Tren correo, sale de esta á las 5; mixto, á las 16.40, y sudexpreso, á las 11.25.

Servicio de coches Salamanca á Vitigudino Sale diario de esta para Vitigudino, á las 8, y llega de Vitigudino, á las 17. Salamanca á Alba de Tormes Sale de esta á las 15, y llega de Alba, á las 10. Salamanca á Ledesma Sale de esta á las 15.00, y llega de Ledesma, á las 10. Línea de Peñaranda El tren mixto, sale de esta á las 17, y el mismo tren llega á esta á las 9.20. El tren especial, que circula solamente los jueves de cada semana, sale de esta á las 10.40 y regresa á las 20.15.

SASTRERIA —DE— AGUSTIN CEA Calle de Zamora, 11. —Salamanca. Esta casa se recomienda por sí sola por la calidad de sus géneros, buen corte y confección de las prendas. TRAJES gran novedad desde 40 pesetas GABANES 50 120 PANTALONES 18 á 30 El público debe experimentar y verá la ventaja

Calceda Piza Extirpa rápidamente sin dolor ni molestias los callos y durezas; no motiva los inconvenientes de empastos y de líquidos. Precio 1 peseta. Por correo y certificado, 1'30. Plaza del Pinar, 6, farmacia, Barcelona. Depositario en Salamanca: S. Primo Sánchez. PELLOS OMEGA las mejores recompensas París 1889 Ginebra 1890 París 1890 Brno 1891 Milán 1890 Por crónicas y rebeldes que sean las enfermedades del estómago ó intestinos, son curadas en breve tiempo con la Estomacalina Alfajeros antiagrástico poderoso, tónico digestivo sin rival y antiárrético, ensayado en la mayoría de los hospitales de España y cuyo uso no produce el menor trastorno, por ser inofensivo apagar de su poder curativo. De venta en todas las farmacias. Se vende una máquina de pedal marca Singer. El cerillero de Novelty informará.

Anuncios

Jabón de sales de La Toja Cura y evita las enfermedades de la piel. Poderosamente antiséptico. Recomendado como JABON DE TOCADOR. De venta en las principales Farmacias, Droguerías y perfumerías. En Salamanca: Droguerías de don Ignacio Santiago Fuentes y don Segundo Prieto. Sanchar. Farmacia de don Jerónimo Velasco don Pablo Matras Heredia don Anselmo García.

NEUVOS TALLERES DE CARPINTERIA MECANICA Y TRABAJOS EN CEMENTO DE Arsonio Artrés é Hijos Se construye toda clase de carpintería y ternería, molduras, jambas y cajetín para la luz ó circa, y se sierra toda clase de maderas á las dimensiones que a desean á precios económicos. En los mismos talleres se encontrará toda clase de materiales para la construcción.—Avenida de Canals. (Paseo de la Estación, 15.)—SALAMANCA.

Emulsión y Jarabe THRILLO MEDALLA DE ORO Expedición Siquier-Pratt DE ZARAGOZA 1893. La Emulsión es el alimento más recomendable más poderoso, por estar á la proporción de las necesidades del aceite de hígado de bacalao las vitaminas del hígado—arónico—y sus. El Jarabe de idéntica composición es el más adecuado sucedáneo de aquella en caso de necesidad. Venta en Farmacias. Depósito para SALAMANCA.—Segundo Prieto.

Vides Americanas de Marcial Ombrás SANTOVENIA (VALLADOLID) Esta casa participa á los agricultores de Castilla, que en los viveros de Sactovenia, encontrarán los mejores barbados é injertos hechos con puas de Cigales, Cabezón, Peñafiel y Aranda. Albillos y Verdejo de Trigueros. Cigales Pollos, Pozaldez y Rueda, teniendo la seguridad de comprar plantas frescas, auténticas, aclimatadas y sin gastos de porte ni embalaje. También hay existencias de injertos hechos con puas diferentes á precios más económicos. La casa más importante en la producción de vides americanas y la única premiada con cuatro medallas de oro y diploma de honor.

UN REGALO AL PÚBLICO ¡ATENCIÓN! Novísimo-Novísimo-Novísimo es el sistema de ventas de EL CAPRICHICO comercio de tejidos, y muy beneficioso para el público. Esta casa regala á sus clientes un día de venta al mes. Por ejemplo: Que son 120 personas las que han comprado en el día de la suerte y que cada una ha comprado 8, 12, 14, 18, 25, 50 ó 80 reales cada una, etcétera, pues este mismo importe se devuelve en concepto de regalo á todas las 120 personas, á cada una lo que haya comprado en dicho día, para lo cual tiene que presentar el vale ó ticket que justifique la compra y la fecha en que fué hecha. No se puede pedir más, acudid á comprar á este establecimiento y os convenceréis de la verdad. Esta casa está recibiendo un inmenso surtido en toda clase de artículos, todo á precios sin competencia. Muy barato EL CAPRICHICO Día afortunado lo ha sido el 26 de Octubre de 1909. Toda la persona que haya comprado géneros en dicho día en el gran comercio EL CAPRICHICO, puede pasar á recoger su importe, mediante presentación del ticket ó vale que lo justifique. Según datos sacados de la máquina Registradora-cobrador que tiene dicha casa, en el referido día se ha vendido á diferentes parroquianos la cantidad de 365'70 PESETAS, las mismas que se regalan á quien presente el ticket ó vale de compra (el importe de cada ticket ó vale.) OJO.—El que quiera comprar un día gratis, debe visitar esta casa, calle de Zamora, 4 y 3, EL CAPRICHICO. No confundirse (frente al café Suizo).

BALNEARIO DE FUENTE NUEVA DE VERIN (Provincia de Orense) Temporada oficial de 15 de Junio á 30 de Septiembre Este balneario que cuenta con una magnífica instalación hidroterápica, es el más próximo á la villa de Verin, donde existen hoteles confortables. El viaje desde Orense puede hacerse en automóvil ó coche, invirtiendo los primeros cuatro horas en el recorrido. De venta las aguas en las principales farmacias y droguerías.

Enciclopedia Universal ilustrada Europeo-americana

LA BORRACHERA NO EXISTE YA Se manda gratuitamente una muestra de este Coza maravilloso. Se puede tomar en café, té, leche licor, cerveza, agua, ó en alimentos, sin saberlo el bebedor. Tengan cuidado con las falsificaciones. El polvo Coza solo es eficaz contra la embriaguez. El polvo Coza produce el efecto maravilloso de disgustar al borracho del alcohol (cerveza, vino, ajonjolí, etc.) obra tan silenciosamente y con tanta seguridad, que la mujer, hermana ó hija del bebedor, pueden administrárselo sin saberlo él y sin que se necesite decirle, lo que determinó su cura. El polvo Coza ha reconciliado millares de familias, ha salvado millares de tumbas del oprobio y del deshonor y les ha vuelto ciudadanos vigorosos y hombres de negocios muy capaces; ha conducido á más de un joven por el camino derecho de la felicidad, y prolongado muchos años la vida de ciertas personas. La casa que posee este polvo maravilloso, envía gratuitamente, á quien lo pida, un libro de testimonios y una muestra. El polvo Coza es garantizado inofensivo. El Polvo Coza se encuentra en todas las farmacias y en los depósitos al pie indicados. Los depositarios no dan muestras, más dan gratuitamente el libro de testimonios á los que se presenten en su farmacia. Coza House, 76, Wardour Street, Londres 293, Inglaterra. DEPÓSITOS en Salamanca: Farmacia de Claudio M. de Tapia, Dr. Riesco 62, y en Alba de Tormes: Farmacia de Francisco Bares.

LA CURACION DEL VENÉREO, SÍFILIS, ANEMIA Sólo se han conseguido con los muy conocidos y milagrosos MEDICAMENTOS COSTANZI Millares de cartas de pacientes desahuciados lo corroboran Confites, Roob, Inyección y Elixir Estreñecidos uretrales, prostatitis, cistitis, catarras de la vejiga, etc. Curación pronta, segura y garantida sin producir dolores y evitando las funestas consecuencias producidas por las sondas; por medio de los Confites Costanzi, que son los únicos que calman instantáneamente el escozor y la frecuencia en orinar, devolviendo á las vías genito-uritarias á su estado normal. Una caja de Confites, 5 pesetas. Males venéreos Purgación reciente ó crónica, goma militar, cáncers, etc., curación radical, milagrosamente, con los Confites Costanzi. Un frasco de Inyección, 4 pesetas. Sífilis Curación radical con el Antisifilico Roob Costanzi, depurativo insuperable de la sangre infecta. Cura las adenitis glandulares, dolores en los huesos, impotencia, manchas, erupciones en la piel, pérdidas seminales y cualquiera clase de sífilis, sea ó no hereditaria. Frasco de Roob, 4 pesetas. Anemia Cerebral, Neurastenia, Inapetencia, Tisis, Impotencia, Debilidad general, etc., se curan tomando el maravilloso Elixir Nutro-Musculina Costanzi.—Frasco, 7 pesetas. En la seguridad de que toda persona atacada de alguna de las enfermedades citadas para curarse tiene que acudir forzosamente á los medicamentos Costanzi, aconsejamos la verificación antes de viciar el organismo con curas imperfectas, pues usándolos en las primeras manifestaciones del mal, se extirpa en pocos días, mientras que si el organismo está ya viciado puede restar sus maravillosos efectos, por más que en definitiva sea su curación segura y radical. Puntos de venta: en las principales farmacias AL POR MAYOR: Depósito exclusivo.—Laboratorio Gran Inglesa 30, Rambla del Centro, 30.—BARCELONA. Consultas médicas, contestación gratis y con reserva las que se hacen por escrito, deberán dirigirse las cartas al Director del Consultorio Médico: Rambla del Centro, 30, BARCELONA.

420 LOS MOHICANOS DE PARIS cel del príncipe, metamorfoseada por Rosenh en paraíso, había llegado á ser para él un lugar de delicias de donde nunca habría pensado farse. Pero aquella tierra encantadora era como la isla flotante de Latona; parecía estar anclada como un buque, y á cada instante el cable, cortado por el soplo de Dios ó por la mano de los hombres, podía hacer que la isla se dirigiera hacia esos horizontes que tantos se esforzaban por ocultar á las miradas del duque. En aquellos momentos, el aguilucho, sintiendo crecer sus alas, soñaba con abrirlas y tender el vuelo, mas aquellos deseos de libertad que á veces agitaban el corazón del hombre, disipábanse muy pronto al soplo de las caprichosas pasiones del niño, y así como en su infancia, dejaba el libro en que estudiaba para ver pasar un cortejo militar, de adolescente abandonaba sus recuerdos y sus veleidades de ambición para ver desfilar, á modo de blancas teorías coronadas de flores, el cortejo de sus amorosas ilusiones. Entonces, empero, el príncipe encontraba un sostén para su virilidad en aquella joven á quien dejaban llegar hasta él, quizás con la esperanza de que extinguiría sus vigores; entonces, en vez de ser una enemiga para aquel porvenir lleno de tempestades, pero también de luz brillante, convertíase en una aliada; en lugar de combatir

Folleto de EL CASTELLANO 267 Pero por esta vez, séanos permitido ejercer de novelistas torpes. Ya lo hemos dicho en otra ocasión: esta historia que referimos en la intimidad de tres ó cuatro mil amigos; por esto nos tomamos la libertad de proceder á nuestro capricho y no obedeciendo á un compás, seguros como estamos de que se nos escucha con indulgencia y de que se nos quiere hasta con nuestros defectos. ¡Qué queréis! No nos sentimos con valor para abandonar así á esos hermosos jóvenes, á quienes dentro de algunos capítulos tendremos que dejar, tal vez para siempre, y que, siendo más bien recuerdo de nuestro corazón que invento de nuestra fantasía, tienen a nuestros ojos todo el encanto de Dafnis y Cloe de Longus, de Romeo y Julieta de Shakespeare, de Pablo y Virginia de Beruandín de Saint-Pierre. Imaginad la postura más graciosa que podáis prestar a dos jóvenes griegos, a los dos hermosos veroneses, a los dos deliciosos criollos de la isla de Francia, y no conseguiréis un cuadro más encantador que el que nos ofrecerán los dos héroes de esta narración en el momento en que volvamos a entrar en el dormitorio del duque de Reichstadt. Por segunda vez el joven habíase quedado abatido después del esfuerzo realizado; el príncipe había desaparecido y en su lugar volvemos

